

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José jueves 7 de setiembre de 1905

NÚMERO 1134

## JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

### Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

### EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903.                  Sra. SCOTT &amp; BOWNE, Nueva York.                  Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento recibo á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado, su figura era un espectro, sólo huesos y caparota. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los recursos me recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizando las para que las publiquen.                  CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>Roque SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.                  CERTIFICO que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 41, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de debilidad que parecía imposible pudiera recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido el asombro, quedando una vez más reconocido el asombro, las excelentes propiedades de dicha Emulsión.                  HABANA, Marzo 16 de 1903.                  DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.  
 TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

**EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE**  
 Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Chahú Pohote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que se recen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablero llo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones de arcos, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballería de M. Gutiérrez.

**GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA**  
 Situada en el puente de la Fábrica  
 Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.  
 Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

**CAL DE CONCHA.**  
 En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á \$ 1-75 la fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad.  
 NRIQUE AZOFEIFA.



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que se va á atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo depende de la actividad de los riñones ó de hacer demasiado excesivos los trabajos que se hacen en que se abusa de los riñones. El uso excesivo de las bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que en su oficio le obliga á estar en una posición forzada; todo el que en su oficio ó ligamentos de la espalda; el que permanece mucho tiempo en una posición en falso son propensos á afectar los riñones. Los síntomas son: una punzada en la espalda ó una forma á otra. Nunca se sabe de cuánto tiempo durará el dolor, pero para su curación existen.

### LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trémolos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á ratos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.  
 "El mérito de las Pildoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas pildoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Pildoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Provoque á recomiendo a los que sufren de ataques análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas pildoras."  
 Nota: Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo, N. Y., E. U. de A. quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

**ME VENDEN POR HERMOSA**  
 Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis  
 En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C<sup>o</sup>,  
 os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las famosas máquinas de SINGER.  
 Haced una visita á la casa de Bertheau y C<sup>o</sup> y os convenceréis

**ADVERTENCIA**

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

**"EL DERECHO"**

Director y Editor

**Manuel Castro Q.**

Administrador

**Rubén Méndez**

**ELECCIONES**

en la provincia de San José

**Datos oficiales**

**CIUDAD [ Centro ]**

2107 republicanos  
1302 cletos

**MOJÓN**

341 republicanos  
108 cletos

**PAVAS**

196 republicanos  
121 cletos

**SAN JUAN**

338 republicanos  
175 cletos

**SAN VICENTE**

166 republicanos  
164 cletos

**CURRIDABAT**

205 republicanos  
114 cletos

**URUCA**

239 republicanos  
138 cletos

**HATILLO Y S. SEBASTIÁN**

136 republicanos  
66 cletos

**MATA REDONDA**

166 republicanos  
0 cletos

**ZAPOTE Y SAN FRANCISCO**

196 republicanos  
121 cletos

**GOICOECHEA**

462 republicanos  
102 cletos

**DESAMPARADOS**

1046 republicanos  
352 cletos

**ESCASU**

584 republicanos  
38 cletos

**PURISCAL**

898 republicanos  
476 cletos

**TARRAZÚ**

475 republicanos  
0 cletos

**CANTÓN de MORA**

769 republicanos  
0 cletos

**ASERRÍ**

680 republicanos  
240 cletos

**SUETOS**

La locomotora puede correr de 110 á 120 kilómetros á la hora; el automóvil puede alcanzar hasta ciento cincuenta kilómetros en el mismo tiempo. Estas velocidades, sin embargo, son nada comparadas con las de algunas aves: la paloma viajera recorre 27 metros en un segundo, sea 100 kilómetros en una hora; el águila 31 metros en un segundo, sea 112 kilómetros por hora; la golondrina 67 metros en un segundo, sea 241 kilómetros por hora; las golondrinas llamadas viajeras recorren 88 metros por segundo, sea 316 kilómetros por hora.

**Observatorio antártico.**— El Gobierno argentino ha instalado un observatorio meteorológico en la isla de Año Nuevo cerca de la isla de los Estados, que permitirá dar un gran paso en el estudio del origen de la naturaleza y de la marcha de las tempestades del Océano Antártico.

**Falsificación de alimentos.**— Entre 2890 muestras de artículos de alimentación, diversos análisis practicados en el laboratorio municipal de París, en el último mes de junio, sólo 1387 resultaron buenos! 1019 resultaron pasables, 484 malos. Sobre 773 muestras de leche resultaron buenas, 578 pasables, 119 malas. Sobre 617 muestras de vinos, 341 eran pasables, 159 malos 117 buenos.

**Venezuela.**—El Congreso ha conferido al Presidente Cipriano Castro el título de "Restaurador de Venezuela". El señor Castro podrá hacer uso de ese título en todos los documentos oficiales.

**Los escándalos de Panamá y un suicidio.**—Emilio Aaron, llamado Arton, el famoso rentista que con el doctor Cornelio Herz fué el principal Agente de corrupción en el desgraciado asunto de los panamistas, se suicidó el 17 de julio último, mediante una absorción de cianuro de potasio.

Hé aquí, á propósito de ese suicida lo que dice una de las más renombradas revistas francesas: "En este país (Francia) donde somos tan fáciles para olvidar, pocos, muy pocos recuerdan á Emilio Aaron, personaje de quien durante largos meses se ocupó casi toda la prensa europea, pocos se acuerdan de ese gran corruptor de Diputados del Parlamento francés, pocos se acuerdan de su célebre libro de cheques de banco, de su famosa lista de los "ciento cuatro", de su fuga al través de Europa, llevando tras sus pasos la policía que lo buscaba.

En 1888 la Compañía del Canal interoceánico, habiendo emitido un lote de obligaciones, tenía necesidad del Parlamento para obtener la garantía del Estado. Arton recibió 5 millones para corromper Diputados y manióbró con tanta habilidad que consiguió el voto favorable de la Cámara.

Pronto la protesta contra el escándalo estalló á consecuencia de las revoluciones del Diputado Jules Delahaye, quien denunció á "ciento cuatro" de sus colegas de haberse dejado corromper. (Hé ahí los panamistas).

**Miss Roosevelt en Tokio.**—El 25 de julio último el vapor *Mandchuria* llegó á Yokohama llevando á su bordo á Mr. Taft, Secretario de Guerra de los Estados Unidos, á miss Alice Roosevelt y ochenta miembros del Congreso Americano que iban para Filipinas. Los visitantes americanos fueron aclamados por la multitud; las calles estaban adornadas con banderas americanas unidas con banderas japonesas; miss Roosevelt fué regalada con infinito número de flores.

En Tokio Mr. Taft fué llevado al palacio de Shiba y miss Roosevelt á casa de Mr. Griscom, los americanos fueron invitados á un banquete ofrecido por la familia Imperial y después á visitar los parques privados del Emperador, distinción no concedida nunca antes, á ningún extranjero.

**Contra las moscas.**—Mezclar 500 gramos de sulfato de cobre, 500 gramos de sulfato de hierro, 2 kilogramos de cloruro de zinc y 30 gramos de ácido fénico, en 30 litros de agua. Verter el líquido en los escusados, caballerizas y demás centros originarios de moscas. Así quedan exterminados todos los gérmenes y se está libre de moscas en toda la estación.

**Proceso electoral**

**De Alajuelita**

Señor Director de EL DERECHO.

San José

Molesta su atención este humilde servidor para suplicarle inserte en su periódico algo de lo que pasa en este pobre pueblo, digno por todos conceptos de mejor suerte.

Aquí todo se vuelve política, el republicano en este lugar es el mártir; para él no hay derecho de nada, siempre delinque y se le castiga sin compasión.

Al escribir estas líneas siento que mi espíritu se conforta, no porque crea que mis palabras tengan eco en aquellos que pueden remediar el mal, sino porque cumplo con el deber de hacer historia para las generaciones venideras.

Desde el día de las elecciones los señores cletistas no cejan en su empeño de insultar y provocar á los republicanos, los pobres están tan escasos de noticias que no saben que don Cleto no ha triunfado sino en aquellos lugares en donde la imposición ha sido el sello de la legalidad de que alardean; entre esos pueblos se encuentra el nuestro. La autoridad de este lugar se preocupa más por la salud de don Cleto que por cumplir con su deber; el último día de las elecciones los cletistas de este lugar anduvieron escandalizando en el pueblo toda la noche, gritando frente á las casas de los republicanos; para los escandalosos no hubo pena, ni recon-

viencia siquiera. En días pasados fué don Gerardo Durán á donde el Agente de Policía de este lugar á darle parte de un abuso cometido por un maestro de escuela de este pueblo, que dicho sea de paso, desde las elecciones vive alegre sin dar clases; le llevó un puñal que quitó al citado maestro y con el cual trataba seguro de herir á Durán, y el Agente de Policía en referencia dijo á Durán que él no tenía que intervenir en esos asuntos y ni siquiera quiso recibir el arma; yo pregunto ahora: si el Agente de Policía no tiene ingerencia con esa clase de hechos, con qué clase de hechos será con los que tiene atingencia? ó será que lo pusieron en este lugar únicamente para que hiciera propaganda?

A propósito, dicen que Guerrero es conocido ya desde la política del señor Rodríguez. Como escribo para la historia, me permito recordarle este detalle del cual usted ya debe tener conocimiento.

Supongo que el señor Fiscal del Partido Republicano, don Tobías Gutiérrez, le habrá contado cuán imparcial es el señor Guerrero, es tal la imparcialidad del Agente éste, que la policía que había de servicio en los días de elecciones, traía á los sufragantes á votar por la papeleta blanca y le decía, que era la papeleta del Gobierno y así lo decían al depositar su voto los ciudadanos sencillos.

Cuando el señor Gutiérrez llegó á este lugar, el último día de las elecciones, acompañado únicamente de Ramón Cordero, acto continuo, mandó Guerrero una escolta á notificarle á Cordero que si no se iba de Alajuelita en el término de la distancia, lo conduciría á la cárcel.

Con qué artimaña triunfó el cletismo en este lugar, y después se atreven á asegurar que hubo legalidad. En fin, señor Director, narrar más hechos del señor Guerrero en este lugar, sería para no concluir; la única esperanza que nos queda es que en bien del pueblo y de la tranquilidad del lugar, nos cambien de autoridad.

Hasta mi próxima.

*Corresponsal histórico.*

Setiembre 6 de 1905.

**La política en el Guanacaste**

**Fases de la lucha**

Así se intitula el canto triunfal que un miembro del rupertismo entona para alivio y solaz de los suyos.

Quien conozca un ruperto siquiera no extrañará esa pieza literario-política que me ha aguijoneado á hacer públicas las virtudes del rupertismo y de su triunfo sobre el republicanismo alcanzado allá en la patria del primero.

Figuran hoy en la escuela rupertiana-civilista recalcitrante y redomados elementos que antes de ahora parecían antagónicos, pero que son similares en la forma y en el fondo; por consiguiente su política en esta campaña fué exactamente igual á la vieja política del Guanacaste en donde es notorio que jamás ha habido una elección honrada ni decente.

Fué dirigida la lucha por Pablo Rodríguez, Gobernador; Jerónimo Chacón, Comandante; Salvador Villar, Inspector de Escuelas y Jefes Políticos cantonales. El primero tuvo el valor de salir personalmente á los campos á hacer su propaganda; el segundo no tenía necesidad de salir de su cuartel, del cual sí salían las órdenes; el tercero manejó bien la in-

triga y los últimos hicieron lo que se les ordenó y lo que no se les ordenó también.

Era posible la lucha en tales condiciones? Sin embargo, no obstante las altas militares bien dirigidas por Chacón, las multas, las amenazas, las ofertas de puestos públicos, las promesas de dinero, el derroche de aguardiente, etc. etc., en Santa Cruz y Nicoya el Partido Republicano estaba en una mayoría abrumadora que las Juntas Electorales cantonales y de distrito se encargaron de destruir, ayudadas por la autoridad.

En Santa Cruz se inscribió en las listas de sufragantes una tercera parte de los ciudadanos republicanos: no se oyó reclamación de exclusión de menores, no se atendió reclamos de inscripción, se importó gente hasta de Nicaragua, que fué inscrita y que votó por el rupertismo á pesar de las protestas de los ciudadanos honrados, se transformó el cuerpo de policía en amenaza constante para los hombres independientes y se hizo de aquel mismo cuerpo un activo órgano de propaganda; se autorizó á los adeptos de menor cuantía para portar armas y para toda clase de atropellos; se violó la correspondencia y se sometió á registro personal á los ciudadanos que no les eran de sus simpatías.

Esa es la libertad de que tanto alarde se ha hecho. Esa es la lucha *meritoria* de la ponderada Unión Guanacasteca que dicen se tiene un himno que habla de dignidad, altivez, y otras bellezas por el estilo.

Pero es más: en los días de elecciones cada ciudadano republicano, antes de emitir su voto, en el trayecto de cincuenta metros era registrado dos y tres veces por la policía de orden y seguridad y todavía el Presidente de la mesa, el conocidísimo mayor Rafael Gutiérrez se permitía hacer unos interrogatorios *sui generis* y dirigir cuchufletas de su exclusiva propiedad á quienes presentaban la papeleta tricolor: este mismo mayor se gastaba un reloj prestidigitador que adelantaba ó atrazaba, obedeciendo al ascenso ó descenso del rupertismo en las elecciones; el mismísimo mayor era quien ordenaba no recibir votos republicanos cuando no había rupertistas, dándose el caso de que la policía, encargada de buscarlos, no hallara uno sólo en toda la población y entonces se descansaba.

[Continuará]

**CUÑA**

Viniendo ayer en el tren  
Con don Cleto, el muy pillín  
Le dijo allí á no sé quién:  
"Habrá Juces en Berlín  
Mas, lo que es aquí... también!"

**La obra**

del Doctor Barnardo en Londres

(Concluye.)

Para EL DERECHO

San José de C. R.

Por lo que hace á las niñas, siempre con arreglo á un punto de vista práctico y de provisión. El Dr. Barnardo ha organizado una linda aldea compuesta de 50 cottages rodeados de jardines. Cada casita contiene 20 niñas bajo la vigilancia de una madre. Precisamente piensa el Dr. Barnardo que si el indicado *Barrack system* es peligroso para los muchachos, no es menos desastroso para las niñas, por que una niña, para convertirse en

OFICIAL

GRACIA

Deniega las solicitudes de los reos Antonio Román Quirós y Ramón Marín Rojas para que se les conmute en arresto en la cárcel de esta ciudad la pena de presidio que les fué impuesta por los delitos de abigeato y lesiones respectivamente, por no padecer de ninguna enfermedad.

GOBERNACIÓN

Inviste con el carácter de Registrador Auxiliar del Estado Civil al Agente de Policía de San Andrés del Cantón de Tarrazú de esta provincia, á quien para tales efectos se le concede jurisdicción en los barrios de Angostura, Llano Bonito, Santa Rosa y Rastrojales.

—Concede á los señores Samuel Hudson y Enoch Bolaños, 2º ayudante y cartero de la oficina de Limón, respectivamente, licencia para separarse de sus funciones hasta por tres meses el primero, y por dos meses el 2º, con goce cada uno de ellos de la tercera parte de su sueldo, por encontrarse enfermos.

—Aprueba el artículo 7º del acta de la sesión celebrada por la Municipalidad del cantón de Grecia de la provincia de Alajuela el 1º del corriente mes, en que dispuso modificar su tarifa para el cobro de impuestos locales, estableciendo el de tres colones por trimestre por cada tienda de calzado con venta de útiles del ramo.

POLICÍA

Acepta la renuncia presentada por don Eliseo Castro del cargo de Agente de Policía de Piedras Sur de San Ramón, y nombra para el desempeño de esas funciones á don Alfonso Esquivel.

Noticias del exterior

POR CABLE

New York, 6.—Se ha confirmado la noticia de los desórdenes en el Japón.

Bromberg, 6.—El cólera se ha presentado entre los presidiarios de la penitenciaría de Krone, sita sobre el Brahe. Hay un caso seguro y seis sospechosos. De Stierglitzdorf notician un caso nuevo de cólera y en Schels uno nuevo de la misma enfermedad. En Rastembeg se ha presentado un caso nuevo. En Uschs falleció una mujer del cólera.

Bremen, 6.—Se nombraron 6 inspectores médicos más para examinar á los emigrados.

Varsovia, 6.—No hay cólera en Polonia rusa. Reina la opinión en ésta de que la enfermedad comenzó en Alemania. La autoridad rusa ordenó estricta fumigación de los pasajeros y equipajes procedentes de la frontera.

Viena, 6.—Es infundado el aserto del "Daily Mail": no se ha dado parte de ningún caso de cólera europeo. Los únicos casos conocidos acontecieron en Galitzia, donde se anuncia hubo siete casos del cólera asiático.

Petersburgo, 6.—El nuevo tratado anglo-nipón ha motivado amarga discusión en la prensa. Rusos de todas clases se sienten contrariados; los chanvinistas por que acaban con sus esperanzas de una guerra con Inglaterra y

los moderados porque ellos hubieran querido aliarse con el Japón. El "Novoe Vrenya" fulmina amenazas incoherentes contra Inglaterra y Francia, haciéndoles responsables por las dificultades rusas. Habla indirectamente de una alianza con Alemania. Dice el "Russ" que Rusia no será la perdidosa por el tratado; antes por el contrario, en vez de estar cometiendo ingloriosos desatinos por la escalera excusada de Asia recuperará el lugar que le pertenece en Europa. Solamente una potencia será depuesta y es aquella que trata de conseguir la ruina de Rusia. Los eslavos franceses, austriacos y todos, les gustaría si Rusia ayudara voluntariamente á Inglaterra en el mantener del equilibrio en Europa central; esto es indudablemente, la opinión de los más juiciosos y competentes del país, "El Journal" aconseja á los rusos contra la idea de venganza, porque en cuyo caso estarían opuestos no solamente al Japón sino también á la Gran Bretaña. El tratado garantiza á Inglaterra la posesión de India. Tendrá que abandonarse todo movimiento en dirección de Tibet y Afganistan Tienen que suspenderse todas las amenazas contra la India. El efecto contra Rusia del tratado anglo nipón será de poner fin á toda empresa asiática á la Bezobrazoff.

Petersburgo, 6.—El Consejo Municipal de Maiko, acordó llamar una calle "Presidente Roosevelt".

París, 6.—El corresponsal de la "Patrie" en Getting da parte de los preparativos militares alemanes. Dice que los oficiales de Metz advierten espontáneamente en la tropa la proximidad de la guerra. Se ha redoblado la vigilancia en la vecindad de obras militares y fortalezas. Los caminos públicos de la zona fronteriza que sufrieron durante las recientes lluvias han sido reparados con extraordinaria prontitud y á mucho costo. Bodegas militares de Vionolley Metz están repletas de material de guerra. En puntos fronterizos han llegado grupos de oficiales del Estado Mayor General.

Recomendación

Muy poco favorable se la hacen los jóvenes empleados que despañan en el Departamento de Certificados de la Administración de Correos de esta capital. La sociedad culta en que se encuentran exige de parte de ellos toda la delicadeza que debe recomendarlos para desempeñar correctamente sus puestos en una oficina pública, en donde se requiere cortesía y amabilidad. Lo contrario sabemos que aqueja á los mencionados empleados, de carácter nada jovial.

Trasladamos á quien corresponda para que les dé su necesaria reprimenda ó los sustituya por personas moderadas ó propias para servir á nuestra sociedad.

MI CATALOGO

Ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía gratis á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo al cual daré desde hoy mi especial atención, negociando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto SAN JOSÉ C. R. Apartado 179 Teléfono 2 Emilio Artavia

Tómese nota

Habiendo sido objeto demultitud de concesiones es por parte de manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos. su sólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola, encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanas etc. en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV etc. antiguo y el hermoso estilo modernismo hoy en moda en toda Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones, son el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público. Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

Jorge Morales Bejarano. Propietario.

SASTRERIA

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—:—:—Frente al Parque de Morazán—:—:—

Al Norte del establecimiento LA ARENA MANUEL ARRIOLA.



EL ACORAZADO DE BEETHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén

ERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

verdadera mujer. Debe ante todo vivir la vida de familia adiestrando sus manos y su alma para adquirir esa ingeniosidad y esa aptitud para salvar las dificultades, destreza especialmente necesaria á la mujer del proletario y que pueden adquirir fácilmente en estas pequeñas familias donde aprenden á coser, á cocinar, á hacer una eja etc.

El Dr. Barnardo no es solamente admirable por la concepción enteramente moderna de su obra filantrópica, sino también por los elementos que ha sabido utilizar á fin de procurarse el dinero necesario para tan colosal empresa.

Tiene á un tiempo la fe y el espíritu práctico de los ingleses: Dios y las libras esterlinas, son sus dos poderosas palancas.

En el periódico Night and day, fundado para la propaganda de sus diferentes casas y que tira 20,000 números se encuentran anuncios del tenor siguiente: Se necesita á 50 millas de Londres, no muy lejos del ferrocarril, una casa en buen estado que en estos momentos procuraría una inestimable ventaja á nuestras instituciones. No hay propietarios que se satisfagan con cobrar sus rentas en gratitud y dispuestos á hacer á la institución este regalo? Se ruega etc. Y después de pedir esta casa con tanta sencillez y confianza, el periódico pasa á pedir en sus columnas otra infinidad de cosas para sus 10,000 niños: camisas de dormir para las niñas, (indicando las medidas) fundas de almohada, máquinas de coser, un armónium que será bien recibido en Sturge House, tela usada para envolver á los muy pequeños y hasta una linterna mágica.

Y qué ingenioso espíritu de comunicación establece con el público! En cada número de su periódico pone los retratos de las niñas recogidas durante la semana con su historia respectiva y añade por conclusión quiere alguno de nuestros lectores escoger uno de los casos que acaba de leer y pagar la pensión durante un año? El gasto asciende á 12 libras esterlinas; al que se encarga de pagar la pensión se le entregará una fotografía con la historia completa de la vida anterior del niño y de los progresos que haga. Al que no pueda dar ni casa, ni dinero, ni linterna mágica, le pide únicamente algunas horas de tiempo y un poco de buena voluntad. ¿Quién quiere trabajar un día en provecho de mis niños? Nuestra colecta por las calles tendrá lugar tal día. El que esté dispuesto á sacrificar generosamente un día de su trabajo envíe su nombre y sus señas, á fin de que podamos darle las indicaciones necesarias. De este modo utiliza todos los medios, todos los recursos y recoge los enormes fondos de que tiene necesidad. Como sus puertas están abiertas á todo el mundo de igual manera todo el mundo contribuye á llenar su caja. Abriendo al azar sus registros se ve que ha recibido en un sólo día 55 ofrendas del extranjero y 122 de Inglaterra, es decir, 177 donativos que representan miles de libras esterlinas.

Nosotros, hombres de ciencia y de teoría, debemos inclinarnos con simpatía y admiración ante la obra de semejante hombre que por su admirable espíritu práctico y organizador ha sabido realizar el sueño que habíamos concebido de intervenir de un modo eficaz para desviar la peligrosa amenaza que pesa sobre los niños marcados por la mancha degeneradora.

CESARE LOMBROSO.

Turin, 1905.

# A LOS PARTIDOS ALIADOS

El infrascrito ofrece sus servicios como mandador de una hacienda, ojalá de café ó caña, entre Cartago y Alajuela. Ofrece recomendaciones.

Alajuela, julio 18 de 1905.

**Onofre Villalobos.**

## Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS  
convierten el estómago de tirano en sirviente.

NEW YORK. DR. RICHARDS. NEW YORK.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS  
curan el estómago sin gastar.

NEW YORK. DR. RICHARDS. DR. RICHARDS.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.  
Estómago sano, corazón contento.

NEW YORK. DR. RICHARDS. NEW YORK.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS  
equivale á mudar de estómago.

NEW YORK. DR. RICHARDS. DR. RICHARDS.

# Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUEPINTO

OFICINA de Abogacía Marítima y Agrimensura  
Despacho: Avenida Central Este N.º 204.  
Baños de la casa de Doña Juanita Aguilera,  
v. de Escheverría.

San José de Costa Rica  
RICARDO COTO FERNÁNDEZ

## Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**Patronato principal**  
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
" " Conde de Bernar.  
" " Conde de Canilleros.  
Ilmo. " Barón de Vilagayán.  
Excmo. " D. Joaquín Sánchez de Toca

**Obras publicadas**  
LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.  
LA TONTA, [id.] por Solano Polanco.  
EPISTOLARIO, [id.] por Santander y Ruiz-Giménez.  
ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogerio Sánchez.  
LA HIJA DEL USUERO, [id.] por Maestre.  
LA CADENA, [id.] por Amor Meilán.  
ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por Pamplona Escudero.  
COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.  
Pídase en todas las librerías de la República

## VIGORIZADOR de la VIDA AFROISIACO del R. BRANDE PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la impotencia, Derrames, seminajes de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, posturación nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

**BRANDE Y CA. QUÍMICOS.**  
241 E. 31 STREET. NUEVA YORK E. U.

## PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## La Educación

### INTERNACIONAL DE UNIDADES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero,

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros, para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 mano para órgano, para clarinete, para violín, para armonium para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes se pueden hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de un negocio.

M. V. BLANCO;  
San José, 5 de abril de 1905.

**Manuel Abogado**  
OFICINA:  
BAÑOS de la casa de Castro AVENIDA CENTRAL E.  
DOÑA JUANA A. NUMERO 204  
V. DE ECHEVERIA. Quesada

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.